



Mi Universidad

Ensayo

Carla Sofía Alfaro Domínguez

Ensayo

Parcial I

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Segundo Semestre grupo "A"

12 de marzo del 2024, La Trinitaria, Chiapas.

INTRODUCCIÓN

La Antropología, como disciplina, se erige como una ventana que nos permite observar y comprender las complejidades de la humanidad a lo largo del tiempo y el espacio. Desde sus orígenes hasta su evolución contemporánea, ha jugado un papel crucial en la comprensión de las diferentes manifestaciones culturales y sociales de las comunidades humanas. Dentro de este contexto, la conexión entre la Antropología y la Medicina no solo es evidente, sino también fundamental. En este ensayo, exploraremos el origen de la Antropología, cómo nace esta disciplina, la concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica y la importancia de la antropología en la formación médica, la cual resulta muy importante.

ORIGEN DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

Para comenzar, iniciaré hablando de este primer tema el cual fue abordado durante el parcial. Cuando nos ponemos a estudiar el origen de la antropología y su evolución a lo largo del tiempo, nos percatamos de su gran relevancia en el área de la salud y en muchas áreas más, ya que, la antropología médica es una rama de la antropología que se centra en el estudio de la salud, la enfermedad, la medicina y los sistemas de atención médica en contextos culturales y sociales. Para comprender su origen y evolución, es necesario explorar cómo la intersección entre la antropología y la medicina ha dado lugar a esta fascinante disciplina. El origen de la Antropología Médica se remonta a los primeros intentos de los seres humanos por comprender y tratar las enfermedades. En las sociedades primitivas, las explicaciones sobre la salud y la enfermedad estaban entrelazadas con creencias mágico-religiosas y observaciones empíricas. Los chamanes, curanderos y sacerdotes asumían roles fundamentales en la curación, utilizando plantas medicinales, rituales y prácticas espirituales para restaurar el equilibrio del cuerpo y el alma. También hubo influencia de la antropología cultural, a medida que la antropología se desarrollaba como disciplina académica en el siglo XIX, surgió un interés creciente en comprender las prácticas médicas y las concepciones de la salud y la enfermedad en diferentes culturas. Los antropólogos comenzaron a realizar estudios etnográficos en diversas sociedades para documentar y analizar los sistemas de atención médica locales, después de esto, también hubo un surgimiento de la antropología médica moderna, la antropología médica como disciplina formal comenzó a tomar forma en la segunda mitad del siglo XX, impulsada por avances en campos como la epidemiología, la salud pública y la teoría antropológica. Los antropólogos médicos comenzaron a utilizar enfoques interdisciplinarios para investigar temas como la relación entre cultura y enfermedad, la medicalización de la vida cotidiana y las desigualdades en la salud. Todo esto que ahora conocemos, es gracias a todas las investigaciones que se han venido realizando sobre esta interesante área, ahora bien, seguramente más de una vez nos hemos preguntado que devela el hecho de realizar investigaciones en la historia de la medicina, y la respuesta es, la manera en como se ha venido conceptualizando la enfermedad y las prácticas médicas. La investigación histórica ha podido relacionar como se trataba de explicar la presencia de algunas enfermedades mediante las figuras prehispánicas, nos damos cuenta como la cultura e ideología tiene su propia manera de ver a las enfermedades, por ejemplo, la ascitis se relacionaba con Tláloc (dios del agua), de igual manera ya conocimos los términos usados para identificar al empacho como lo son: Indigestión, enteritis, dispepsia, y embarazo gástrico.

NACE LA ANTROPOLOGIA MEDICA

En el seno de la comunidad médica hay, en estos últimos días una inquietud por entender el contenido y la utilidad que acarrea el conocimiento de la antropología médica. En otros lugares, tales como Estados Unidos, la subdisciplina tiene ya 3 decenios de robusto crecimiento, y figura separadamente en la lista de carreras que comparten algunas universidades. El interés en comprender las prácticas de curación y las concepciones de la enfermedad en diferentes culturas se remonta a la antigüedad. Civilizaciones como la egipcia, la china, la griega y la romana tenían sistemas médicos complejos basados en la observación empírica y las creencias religiosas. Sin embargo, la Antropología Médica como disciplina académica formal surge en el siglo XIX, impulsada por la expansión colonial europea y el encuentro con culturas no occidentales. En la actualidad, la Antropología Médica es fundamental para comprender y abordar los desafíos de salud global. En un mundo cada vez más diverso y globalizado, es crucial reconocer que las prácticas de salud y enfermedad están arraigadas en contextos culturales específicos. La Antropología Médica proporciona herramientas conceptuales y metodológicas para estudiar cómo las creencias, valores y estructuras sociales influyen en la salud de las comunidades. Además, la Antropología Médica desempeña un papel importante en la atención médica transcultural, al ayudar a los profesionales de la salud a comprender las perspectivas de sus pacientes y adaptar sus intervenciones de manera culturalmente sensible. Esto es especialmente relevante en contextos donde las barreras culturales y lingüísticas pueden obstaculizar la atención médica efectiva. Aquí es donde nosotras vamos a hablar del enfoque cultural, este es el que se debe inculcar en las escuelas de medicina humana a las nuevas generaciones, yéndonos un poco hacia las ocupaciones de la antropología, decimos que, se enfoca en aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. Me es necesario habla también de algunos fundadores importantes en la antropología, como lo son: Eduardo Tylor (Inglaterra), Francisco Boas (EE.UU), Marcelo Mauss (Francia), Ernesto de Martillo (Italia), y Manuel Gamio (México), todos ellos nos brindaron importantes investigaciones acerca de cómo ver a la antropología desde otro enfoque, pero es verdad que en el antecedente de esta rama, estuvieron los Griegos y Romanos, quienes mostraron interés por los usos y costumbres de pueblos diferentes al suyo. Sin dejar atrás a José de Acosta, quien dio el nombre de la historia moral, para contrastar con la historia natural, fue basado en usos y costumbres de los hombres.

CONCEPCION MAGICO-RELIGIOSA DE LA MEDICINA EN LA AMERICA PREHISPANICA

Se dice que la génesis de la medicina en la América prehispánica puede aún verse reflejada en la cosmovisión mágico religiosa que en la actualidad los pueblos originarios, que poblaron esta tierra y han subsistido, mantienen sobre el fenómeno de la enfermedad y en sus costumbres terapéuticas. El pensamiento mágico- religioso en la salud y la forma de afrontar la enfermedad se caracterizaron por ser ampliamente difundidos en todas las culturas del norte, centro y sur de América. Por ejemplo, la cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de ahí nacieron sus concepciones metafísicas. El mundo ideológico, se expresaba a través de mitos y creencias, aún persisten en la América rural contemporánea, esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital, por otro lado, la teología prehispánica, era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante, en este concepto vinculaban los cataclismos y las enfermedades.

Si hablaos sobre la concepción del universo, el mundo divino de los dioses, el mundo presenta habitado por los dioses y el mundo subterráneo de los muertos, nos hace pensar en la posibilidad de que existan cosas más allá de solo la vida, los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con 2 polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y otro en el mictlán, en la región novena del inframundo. Ahora bien, la concepción mágico religiosa, fue la principal característica de la medida precolombina, acá existían dioses “buenos” que concebían el bienestar, y también dioses malos, que son los que atraían la enfermedad y los cataclismos.

IMPORTANCIA DE LA ANTROPOLOGIA MEDICA EN LA CARRERA DE MEDICINA

La medicina es una disciplina que va más allá del diagnóstico y tratamiento de enfermedades; implica comprender al paciente en su totalidad, incluidos sus aspectos culturales, sociales y psicológicos. En este contexto, la antropología médica emerge como un campo crucial que enriquece la formación de los futuros médicos. Este ensayo explora la importancia de la antropología médica en la carrera de medicina, destacando su papel en la comprensión holística de los pacientes y en la promoción de la atención médica equitativa y culturalmente sensible. La antropología médica proporciona a los estudiantes de medicina una comprensión profunda de la diversidad cultural presente en las comunidades a las que servirán. Reconocer y respetar las diferencias culturales es fundamental para establecer una relación de confianza entre el médico y el paciente. Por ejemplo, la manera en que una enfermedad es percibida,

expresada y tratada puede variar significativamente según la cultura del paciente. Sin un entendimiento adecuado de estas diferencias, los médicos pueden malinterpretar síntomas, diagnosticar erróneamente o recetar tratamientos inadecuados y también arroja luz sobre las desigualdades en salud que existen dentro de las sociedades. La pertenencia a determinados grupos étnicos, sociales o económicos puede influir en el acceso a la atención médica y en los resultados de salud. Al analizar estas disparidades desde una perspectiva antropológica, los futuros médicos pueden identificar las barreras estructurales que contribuyen a la inequidad y abogar por políticas y prácticas que promuevan la salud para todos. La antropología médica fomenta una atención centrada en el paciente, que va más allá de tratar simplemente la enfermedad y considera las necesidades individuales y contextuales de cada paciente. Esto implica escuchar activamente las experiencias y preocupaciones del paciente, respetar sus valores y preferencias, e involucrarlo en el proceso de toma de decisiones relacionadas con su salud. Al adoptar este enfoque, los médicos pueden mejorar la calidad de la atención y fortalecer la relación médico-paciente, lo que a su vez puede tener un impacto positivo en los resultados de salud. La antropología médica también desempeña un papel crucial en la investigación y la innovación en salud. Al comprender las creencias, prácticas y comportamientos relacionados con la salud en diferentes contextos culturales, los investigadores pueden desarrollar intervenciones más efectivas y adaptadas a las necesidades de las comunidades. Además, la colaboración entre antropólogos y profesionales de la salud puede conducir a nuevas perspectivas y enfoques para abordar problemas de salud complejos, como la epidemia de enfermedades crónicas o la atención de salud mental. Muy importante recalcar que, para poder comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional, se requiere de una visión holística. Edgar Morín nos dice que, para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológicas., finalmente voy a decir que, la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción

CONCLUSION

La antropología y la medicina están entrelazadas de manera intrincada, desde los orígenes de la disciplina antropológica hasta su aplicación en la práctica médica contemporánea. Al explorar la concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica y la importancia de la antropología en la carrera de medicina, podemos apreciar cómo el conocimiento y la comprensión de las culturas humanas enriquecen nuestra capacidad para brindar atención médica efectiva y compasiva en un mundo diverso y complejo.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

- 1- Mancilla Lary J, contreras-Lopez- EA. Micetoma en México prehispánico. Estudio en la colección esquelética de la cultura de Tlatilco. Rev Med Inst seguro Sor 2009; 47 (3): 237- 242.
- 2- Acosta, Joseph DE, Historia natural/ moral de las Indias, FCE, México, 1940.
A00STI, Hector P., "Prólogo" en A. Gramsci, utherland y vida nacional/ Juan pablo, México, 1976.
- 3- Guerra Francisco. La medicina en la era precolombiana. Historia universal de la medicina.Era pretécnica. Salvat, Barcelona 1972.
- 4- Solana Ruiz JL. Bioculturalidad y homo demens. Dos jalones de la antropología compleja. Gazeta de antropología. 1996 (citado 10 sep 2021).